

caja del ejército mas que dos mil luises en metálico, para abrir la campaña. No habia que contar en adelante con otros recursos que los que proporcionase la victoria. En las llanuras de la Italia era donde únicamente se podian organizar los trasportes de víveres y artillería, vestir los soldados y remontar la caballería. Todo esto se conseguia, si se forzaba la entrada de esta península<sup>1</sup>.»

El nuevo general frances no podia presentar sino una fuerza de unos treinta mil hombres para contrarestar un ejército enemigo compuesto de noventa mil, y mandado por un militar experimentado, el general Beaulieu que en las campañas del Norte habia adquirido una reputacion distinguida. Este ejército se componia de Austriacos y de Sardos, y debia aumentarse con las tropas de Nápoles, de Modena, de Parma, y especialmente con las del papa.

Quiso Bonaparte empezar la campaña con un golpe estrepitoso. Hizo que se trasladase á Albenga el estado mayor, que de mucho tiempo á aquella parte residia en Niza, pasó revista á las tropas y les dirigió la alocucion siguiente: «Soldados, estais desnudos y mal mantenidos, se nos debe mucho, y no se nos puede dar nada. Vuestro sufrimiento, y el valor que habeis mostrado en medio de estas rocas, son admirables; pero ninguna gloria os proporcionan. Vengo á conducirlos á las llanuras mas fértiles del mundo; ricas pro-

<sup>1</sup> Memorias de Santa-Helena por Las Cases, t. II, pág. 230.

vincias, grandes ciudades estarán luego en nuestro poder, y allí tendreis riquezas, honores y gloria. Soldados de Italia, ¿os faltará valor<sup>1</sup>?»

Este sencillo y enérgico discurso fue recibido con vivas aclamaciones. Abrióse la campaña el 20 de germinal del año IV, y el 23 (11 de abril de 1796), hechos ya todos los preparativos, da Bonaparte la batalla de *Montenotte*: el ejército enemigo sufre una completa derrota y pierde cuatro mil hombres. Esta victoria fue decisiva y abrió las puertas de la Italia al ejército frances.

El 25 del mismo mes el general de division Augereau toma á *Cossaria* y hace prisionera la guarnicion compuesta de mil treientos veintisiete hombres.

El dia siguiente sale Bonaparte triunfante en *Millesimo*; hace ocho mil prisioneros, y toma veintinueve piezas de artillería y quince banderas.

En el mismo dia se dan los combates siguientes: el de *Dego* en que se hacen cuatrocientos prisioneros; el del *Bormida* en que se toma el fuerte de San-Juan y se hacen ciento y cincuenta prisioneros; el de *Batisolo*, el de *Bagnosco*, el de *Pontenocetto*, y por último el de *Montezemeto* en que fueron tomados los reductos de esta posicion.

El 27 se apoderó el ejército frances del campo atrincherado y de la ciudad de *Ceva*, en donde el dia siguiente estableció el general en gefe su cuartel

<sup>1</sup> Memorias de Santa-Helena por Las Cases, t. II, pág. 232.



general. Desde las alturas de *Montezemeto* descubrió el ejército las ricas llanuras del Piamonte.

El 3o se apodera Bonaparte de San-Miguel, y Massena pasa el *Tanaro*, vence algunos obstáculos y marcha sobre *Mondovi*.

El 3 de floreal es tomada esta ciudad; se hacen en ella mil y trescientos prisioneros, entre los cuales se cuentan tres oficiales generales y cuatro coroneles piamonteses; se toman once banderas, ocho piezas de artillería y quince carros de víveres y municiones.

El 5 entra el ejército frances en la ciudad de Bena.

El 6 *Fossano*, *Cherasco* y *Alba* caen en poder de los Franceses, que se hacen dueños de veinte cañones y de almacenes considerables.

El 10 la ciudadela de *Ceva* y la ciudad de *Coni* se rinden al ejército frances.

El 16 entra este victorioso en la ciudad de *Tortona*.

El 18 del mismo mes de floreal avanzan los Franceses sobre la orilla del Po hácia Placencia, toman cinco barcos en que se hallan quinientos Austriacos, mucho arroz y la botica del ejército.

El 19 la vanguardia de los Franceses pasa el Po. Se empeña un combate en *Fombio*; el enemigo derrotado es perseguido hasta el *Adda*, con pérdida de quinientos muertos, de ciento y cincuenta prisioneros, de trescientos caballos y muchos equipages.

El 20 la division del general *Laharpe* se apodera de *Casala*, de cincuenta prisioneros y de muchos efectos militares. En el mismo dia el duque de Parma ajusta un armisticio con los republicanos.

Dióse el 21 la famosa batalla de *Lodi*, en que los Franceses, á pesar de la resistencia de todo el ejército de *Beaulieu*, atravesaron el puente de *Lodi*, mataron ó hirieron á tres mil enemigos, hicieron ochocientos prisioneros y tomaron veinte piezas de artillería.

El 22, despues de haber tomado á *Pizzighitone*, cinco cañones de bronce y muchos almacenes, entran los Franceses en *Cremona*.

El 26 se concierta entre la república y el rey de Cerdeña un tratado de paz, que fue ratificado el 3o del mismo mes.

El 28 ocupan los Franceses á *Milan*, *Pavia* y *Como*, en donde hallan inmensos almacenes, y el 1o de pradiel ajustan un armisticio con el duque de *Modena*. Las rápidas conquistas de Bonaparte asustaron al senado de *Venecia* que habia dado asilo á un príncipe frances, que acaba de reinar en Francia con el nombre de Luis XVIII. Despues de algunas notas de parte á parte, el 13 de abril de 1796 se vió este príncipe precisado á dejar á *Verona* y á refugiarse al ejército de *Condé*<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> Cuando se hizo al príncipe la notificacion de que se alejase, respondió al encargado de esta comision: « Partiré; pero exijo dos condiciones, la primera que se me presente el libro de oro, donde

Dejemos á Bonaparte seguir el curso de las victorias, que, atendida su audacia, sus talentos militares y sus brillantes preludios, debian continuar sin interrupcion. Hasta aquí ha trabajado por su propia gloria, por la de los ejércitos franceses y por la salud de la patria. Intereses menos nobles serán en adelante el alma de sus acciones. Avezado á los triunfos militares, los ansiará cada dia mas y mas; con sus victorias, con sus distinguidos servicios creará haber adquirido un título para inquietar, amenazar, dominar y derribar al fin el gobierno que le abrió la carrera de la fortuna, de los triunfos y de la gloria; se juzgará autorizado para aniquilar la libertad pública á la cual era deudor de toda su nombradía. Sin este gobierno y sin esta libertad, hubiera quedado Bonaparte oscurecido toda su vida, sin salir de la clase de simple oficial de artillería.

está sentado el nombre de mi familia, á fin de borrarle con mi propia mano; la segunda, que se me vuelva la armadura que mi ilustre ascendiente, Enrique IV, regaló á la república para consagrar su amistad.

El podestá requeridor hizo contra esta respuesta una protesta; el príncipe frances no quiso admitirla y partió para el ejército de Condé.

## CAPITULO III.

Trabajos de los consejos; hacienda; nuevo papel moneda con el nombre de *mandatos*; decreto contra el representante Drouet; turbaciones y asesinatos en los departamentos meridionales; fiesta de las victorias; comparendos expedidos contra algunos representantes; quejas que resultan de esto; desórdenes y muertes en el mediodia de la Francia; fechorías de las compañías de Jesus; fiesta de la agricultura; pormenores de los desórdenes de los departamentos meridionales; fiesta de los dias 14 de julio y 9 de termidor, fiesta del 10 de agosto, fiesta de la vejez; nueva conspiracion; reunion de los realistas y de los anarquistas.

Los dos consejos que componian el cuerpo legislativo, se mantenian y se han mantenido siempre en la mas cabal armonía, y si bien diferian con frecuencia de opinion, se respetaban recíprocamente. El consejo de los ancianos desechara de cuando en cuando las resoluciones del de los quinientos, y este lejos de ofenderse de esta desaprobacion ó de tenerla por un desaire, la miraba como la ejecucion respetable del acta constitucional. Las sesiones de estas dos asambleas, bastante sosegadas si se comparan con las de la convencion, no carecian sin embargo de calor y de vehemencia. Ocupábanse estos dos consejos en la instruccion pública, en los libros elementales que podian hacerla prosperar, en tomar providencias contra los clérigos perturbadores, en diversas partes de